

Mensajes del TWG Social del BSG  
23 mayo, 2008

Comentarios generales

Felicitemos el Gobierno por los avances concretos en lo relacionado los retos establecidos para 2007 tanto en las acciones e indicadores y la información suministrada en cuanto a las tendencias para 2008. Agradecemos también las discusiones francas sobre los temas que sostuvimos en la reunión técnica de la semana pasada. Cabe notar los esfuerzos de los Ministerios del sector social de mejorar sus registros administrativos para reportar con más confiabilidad sus estadísticas anuales sobre los indicadores principales.

Es notable que el Gobierno de Nicaragua continúa haciendo esfuerzos por definir una política sólida de seguridad alimentaria y concretamente de erradicación de la desnutrición crónica. El Plan de Contención de la Mortalidad Materna y neonatal parece comenzar a dar sus frutos y el Modelo de Salud Familiar y Comunitaria parece recoger los compromisos de incorporar plenamente la Estrategia de Combate a la Desnutrición Crónica, la Estrategia Nacional de Salud Sexual y Reproductiva y el Plan Estratégico de Prevención del VIH; dejando aún retos importantes en las áreas operativas de su implementación y monitoreo. Similarmente, es importante destacar que las metas en salud de la matriz social fueron todas cumplidas.

El MINED ya cuenta con un borrador de un Plan General del Sistema Nacional de Formación de RRHH además de una propuesta de sistema nacional de formación y desarrollo profesional de los recursos humanos de la educación básica, media y formación inicial docente del MINED. También cuenta con el Plan de la Campaña Nacional de Alfabetización desde Junio del 2007 aunque todavía no está clara la estrategia para dar seguimiento al mismo de forma sistemática en el contexto de la educación de adultos.

La tasa neta de escolarización muestra un leve incremento en 2007 con lo logrado en el 2006 cumpliéndose la meta establecida en la PAM. No obstante, continúa preocupando la distorsión de la información estadística que evidencia que la matrícula disminuyó en ese mismo período, lo que se observa de manera más explícita a nivel departamental. Aún cuando el MINED explicó los efectos contraproducentes del sistema de incentivos del anterior sistema de autonomía que tendía a alterar esta información, se mantiene la constante distorsión en la información que limita el seguimiento y comparación de las estadísticas educativas, por lo que se exhorta al MINED continúe fortaleciendo el sistema de captura, registro y procesamiento de datos estadísticos.

En cuanto a la Tasa de Oportunidad, se cumplió la meta para 2007 y se comprueba un incremento importante en la tasa en las escuelas públicas que han pasado de 56% a 61% en 2007, aunque es una preocupación para el país que la tasa en las escuelas rurales no ha mostrado mejoría de un año a otro, manteniéndose en 30%.

En cuanto la información recibida de ENACAL y FISE, se ha visto que casi todas las acciones e indicadores han sido cumplidos con la excepción de la actualización de la Estrategia Nacional de Agua Potable y Saneamiento.

En cuanto a sugerencias, queremos mencionar las siguientes:

- Por limitaciones estrictamente de carácter económico, ENDESA 2006-2007 no midió mortalidad materna, pero consideramos importante, incluir el módulo de mortalidad materna en las futuras ENDESAs, y asegurar la sostenibilidad técnica y financiera del levantamiento de la misma..
- También reconocemos la importancia y la eficacia del funcionamiento de las mesas sectoriales de salud y educación donde han sido ampliamente discutidos los temas de la PAM social. Se sugiere reanudar el funcionamiento de la sub-mesa de agua y saneamiento como espacio ideal para profundizar el diálogo sobre el borrador de la estrategia nacional de agua y saneamiento que está por presentarse; así como la mesa de protección social.
- Sería importante introducir en la discusión con el Gobierno, la relación entre el contenido de la Matriz de Resultados y las secciones relevantes del borrador del Plan Nacional de Desarrollo Humano y que en específico se articulen las metas del PNDH a la Matriz de Resultados y a otros marcos de seguimiento que actualmente se están monitoreando en las instituciones involucradas (tales como el plan sectorial en salud, EFA-FTI en educación, entre otros). Especial énfasis, en el marco de este diálogo, deberá tomar el costeo de las metas y el análisis del financiamiento disponible tanto en modalidad de apoyo presupuestario, monitoreado por la PAM, como en financiamientos sectoriales a través de SWAPs o proyectos de inversión.
- Es necesario continuar trabajando en los sistemas de información que permitan mejorar los sistemas estadísticos para contar con información confiable y oportuna para el seguimiento y monitoreo de la política sectorial.
- A pesar de la mejoría de los indicadores, el análisis desagregado de los indicadores de educación y salud muestra que todavía existen inequidades en diferentes áreas geográficas que han persistido por mucho tiempo. Para lograr alcanzar las metas del milenio, se deberá trabajar en la priorización y la focalización de inversiones en esas áreas geográficas para ir disminuyendo las inequidades. Es decir, en el caso de educación se debería considerar ver las inequidades existentes entre lo urbano y lo rural. En el caso de salud, se debe de continuar con la priorización de actividades en los SILAIS con mayores debilidades.
- Adicionalmente, se debe fortalecer el análisis del gasto en pobreza, particularmente en educación, salud y agua y saneamiento para ir mejorando su efectividad.